



DIRECCIÓN DE PUEBLOS ORIGINARIOS ULAGOS PROYECTO ADAIN – 2193	
Acta N°: 09	Fecha: Jueves 17 de noviembre de 2022
Hora de inicio: 10:40 hrs.	Horario de término: 12:30 hrs.
Lugar: Sruka Kimün, calle Arturo Prat esquina Crucero, Purranque.	

PARTICIPANTES
Consejo de comunidades y asociaciones mapuche williche, comuna de Purranque. Teresa Soto, Peñi Mapu Ponce Segundo Martin, Peñi Mapu Ponce Rita Guaitiao, Peumayen, La Poza German Treimun, Asociación indígena Cacique Railef Luz González, Putrihue de Los Ángeles Hernán Acun, Comunidad indígena Llaitul Panginao Loreto Cárdenas, Peumayen la poza Ana Barría, comunidad Ñuke Ale Salvador Rumian (ULagos) Prosperina Queupuan (ULagos) Sara Aucapan (ULagos) Mauricio Castillo (ULagos)

CONTENIDOS
Prosperina Queupuan saluda al consejo de comunidades, pide permiso para sacar fotos y presenta el equipo de la Dirección de Pueblos Originarios.
Salvador Rumian resume el proceso que llevó a la construcción de la propuesta preliminar de política universitaria en materia de pueblos originarios, señalando que existe una comisión de trabajo mandatada para entregar el documento definitivo tras el proceso participativo.
Hernán Acun: ¿Quiénes conforman la comisión de trabajo?
Salvador Rumian señala que aparte de las personas presentes hay otras personas que trabajan en la universidad y estudiantes. Agrega que la Dirección de Pueblos Originarios

está encabezada por la l'amuen Silvia Castillo cuyo aporte ha sido fundamental para anrir espacios dentro de la ULagos.

Prosperina Queupuan continúa presentado el material preparado para los encuentros.

German Treimun: Me parece muy interesante el tema de que la universidad trabaja con el territorio. Ciembre me hice la pregunta de cuál es el rol de la universidad que está aquí en el territorio, cuál es su aporte. Nosotros queremos saber cuáles son nuestros ancestros, nuestros cementerios, etc. Quizás desconozco, pero no he visto ningún estudio en el territorio.

Luz González: Conadi sí hizo estudios, pero las instituciones entregan los materiales, pero no aportan ni difunden la información a otras partes. En un caso de estudios de cementerios, Conadi nunca nos entregó el trabajo que se hizo de manera formal. Nosotros necesitamos respaldos formales para paralizar algunos proyectos conflictivos. Como decía Germán, hicimos un trabajo al respecto de los cementerios y eso no llegó a nada o no nos hicieron llegar los resultados de ese taller. Vienen a explicarnos el trabajo que harán y después no sabemos más. Las memorias no quedan plasmadas jurídicamente, tenemos dos caciques y ningún cacicado. Me alegra ver que la universidad está viendo esa necesidad. Ahora podríamos tener una puerta que tocar. No sabíamos que podían ayudarnos con peritajes. Es bueno saber que están saliendo a informar a las bases.

Hernán Acum: Encuentro muy buena la oportunidad. Como comunidades tenemos las necesidades, pero no tenemos donde canalizarlas. Tenemos que profesionalizar nuestro trabajo, no podemos quedarnos estancados en el pasado, pero siempre llevo a mis antepasados. Nosotros hicimos un trabajo ligado a educación, pero no están los recursos. Falta que nosotros como pueblos originarios seamos más catetes en exigir que se hagan las cosas. Tenemos que exigir lo que queremos. Tenemos que profesionalizarnos en la agricultura familiar. Vemos a los jóvenes que ahora son profesionales que trabajan en esto. Por otro lado, tenemos el tema de la salud intercultural, necesitamos más gente capacitada y quizás incluso tener un laboratorio. Tenemos que ver nuestro pasado y profesionalizar estos conocimientos. Esto es un buen punto de partida.

Luz González: Una de las grandes fortalezas que tenemos los pueblos originarios es el tema de salud que ha sido continua en el tiempo. También trabajamos bajando la información a toda nuestra gente, tenemos facilitadores para apoyos y tenemos un protocolo de paciente intercultural. Me parece sumamente positivo que ya se están ganando espacios.

Tras las primeras intervenciones, Sara Aucapan expone la propuesta de etapas del proceso de participación.

Hernán Acum: Pienso que en este grupo (comunidades) debemos meter a los jóvenes profesionales que tenemos, estos están aquí, pero quizás no están tan involucrado en temas mapuche. Mi hijo será profesional y ya está metido en la política mapuche. Es importante que trabajemos con esa gente. Ellos nos van a ayudar a entender y ellos se retroalimentaran de nosotros. Quizás en la siguiente reunión tendremos que involucrarnos.

Luz González: En la siguiente reunión general tenemos que socializar esto e involucrar a los jóvenes. Para lograr un buen trabajo tenemos que empezar desde ya. Se realizará invitación a las comunidades y asociaciones en la siguientes reuniones en diciembre.

Germán Treimun: Me pregunto ¿van a estar capacitados para atender a tanta gente y requerimientos? Nosotros esperamos un respeto mutuo, no que nos vengán a imponer. Tiene que ser vinculante, si no son palabras al aire.

Salvador Rumian: El compromiso que podemos hacer es que referente a propuestas que escapen al ámbito de acción de la universidad, las sistematizaremos y las haremos llegar a las instancias pertinentes. Nuestro trabajo tiene como finalidad lograr una transformación interna de la universidad. El proceso consistirá en recoger todos los aportes, críticas, sugerencias y observaciones al documento surgidas desde los territorios para después buscar los hilos comunes que tengan las diferentes comunidades. Finalmente, se deberá determinar qué aportes serán parte de la política y cuáles no, siempre justificando cada decisión y comunicándola de manera adecuada. Es probable que muchos aportes se convertirán en acciones concretas una vez que la política sea decretada.

Germán Treimun: Lo digo por la experiencia que hemos tenido con otras instancias, prometen muchas cosas y después hay mucha letra chica.

Luz González: Quizás no tenemos que tener tantas expectativas.

Prosperina Queupuan: La diferencia es que esta es una propuesta preliminar que no está cerrada y que la versión final será co-creada con los territorios.

Hernán Acum: Nosotros hacemos el ejercicio de preguntarle a nuestra gente cuáles son sus necesidades y salen muchas. Tendremos que estructurar y formar una estrategia más apuntada y priorizada.

Sara Aucapan: Las expectativas que tenemos que tener es primero generar una política y después, con la política ya decretada, continuar con demandas más específicas. Este será un proceso largo.



ACUERDOS

- El consejo de comunidades y asociaciones se compromete a debatir de forma interna y bajar toda la información.